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本报讯（记者 童程红） 近期，在各大医
院的皮肤科门诊，脱毛不当致皮肤病的患者
大增。医护人员提醒，不要频繁、野蛮脱毛，
也不要跟风选择脱毛产品和脱毛方式。

在宁大附属医院皮肤科门诊，主任医师
许素玲透露，最近一个多月，每次门诊中，总
能碰上好几例毛囊炎和毛囊周围炎的患者。
有的患者，局部红肿溃烂，还散发出异味，“一
问，有的是从网上买来三无脱毛膏，有的是擅
自延长了脱毛膏的使用时间，还有的女孩子，
用男士剃须刀刮毛，或是用小镊子一根一根
把毛发拔除。”

作为皮肤科医生，许素玲表示，自己并不
推荐任何脱毛产品和脱毛方式：“毛发是皮肤
的屏障，不仅可以保护皮肤，还有助于促进皮
脂的正常分泌。一些脱毛产品在脱毛的同
时，还会作用于毛囊，毛囊与汗腺有一定的关
联，随意破坏毛囊，会影响身体的正常排汗，
对身体健康也是不利的。”

又到脱毛季
毛囊疾病患者大增

本报讯（记者 童程红 通讯员 瞿玺 徐
晨燕） 吹了一晚上空调，第二天就腰酸背
痛，手也抬不起来。近期，在市区几家大医院
的疼痛科门诊，这类患者多起来了。医生说，
这种病叫肌筋膜炎，是一种常见的空调病，治
疗不及会由急性转为慢性，很难治愈。

李惠利医院疼痛科副主任医师林慧丹表
示，肌筋膜炎是一种由于外伤、劳损或外感风
寒等原因引起人体肩背部组织、筋膜、肌膜、
肌腱、韧带疼痛的一种非特异炎症性的病
变。临床表现以背部酸痛、胀痛、压痛、肌肉
僵硬、有沉重感、活动欠灵活为主。

肌筋膜炎夏季高发，而且多与空调有
关。这是因为，空调吹出的冷风可致肌肉血
管收缩、缺血、水肿，引起局部组织产生无菌
性炎症也就是肌筋膜炎。颈后、下腹部、肩和
胸部是最易中招的部位。

值得注意的是，这种病与个人抵抗力有关，
理论上应该是老年人比年轻人更易发病。临床
却恰好相反。“老年人一般不会一上来就把空调
打到16℃，但年轻人会。再结实的肌肉、再强
健的筋骨，也经不起这么折腾。”林医生说。

我市各大公园的荷花近期纷纷绽放
您可知道它们身上藏着哪些小秘密？

眼下，小荷已露尖尖角。记者从宁波市城
管局了解到，等到6月底7月初，我市各大公
园、水域的荷花将大规模绽放，一直可以延续
到9月份。这些荷花的身上藏着不少小秘密，不
知道你知不知道？

市行政服务中心附近公园盛开的荷花。 记者 崔引 摄

相关链接

空调吹得腰酸背痛？
医生：这是肌筋膜炎，近期高发

日前，在慈溪市古塘街道开发大道经营五金店的陆老
板收到了古塘街道城管部门送来的流动红旗，红旗上面写
着“市容示范商户”几个大字。“没想到市容示范商户第一
次评比，我的店铺就被评上了，我感到非常荣幸，这个成绩
我要保持住，在以后的经营活动中也会更高标准要求自
己。”陆老板笑着说。

今年4月，古塘街道城管部门率先在开发大道试点开
展“市容示范商户”评选工作，对于开发大道上经营钢材、
五金、螺丝、轮胎、早餐、水果等易出现城市管理问题的商
户，依据相关法律条例制定测评“市容示范商户”办法，采
取城管队员实地考核打分和不定期组织商户代表参与互
评的测评方式进行评选。陆老板就是“市容示范商户”评
选开展以来，被评出的首批“市容示范商户”之一。

为了顺利开展此次评选活动，城管队员提前做足了
“功课”。首先对该条评比路段的商户进行了排摸走访，做

好行业间的具体分类，设定详细的管理标准，使同行业之
间有相对公平的竞争环境。此外，城管队员还通过集中约
谈商家、上门点对点发放告知书等方式对参与评选的店铺
进行宣传。

“我们在日常的巡查管理过程中，会按照‘市容示范商
户’办法的相关要求，对店铺的日常经营行为进行打分，指
出并督促商家及时改正经营过程中出现的不文明现象，并
做好拍照记录，每家参与评选的店铺都会有城管队员进行
实地测评考察，每月未扣分的商户颁发‘市容示范商户’流
动红旗，而排名末三的商户则被列为重点管控对象，督促
他们及时改正。”城管队员告诉记者。

目前，4、5月份的“市容示范商户”的评选工作结果已
经出炉，共有14家店铺获得了这项荣誉。每次评选结果
出来后，还会有一个特殊的互动环节：商家间的相互学
习。城管队员会邀请部分同行业的店铺负责人参观获得

“市容示范商户”荣誉的店铺，学习交流文明经营的经验，
对照自身的不足，及时做出调整和改正，全面提升市容市
貌。“主要是看到同行业的商铺得了红旗，还受了表扬，我
也不好意思再乱摆乱放了，多学习学习同行的经验，我也
找到了既有利于自己经营的，又不影响市容环境秩序的方
法，一举两得。”一家曾被列为重点管控对象的不锈钢板材
经营店店主说道。

“开发大道路面改造后，路新了，宽敞了，但是该路段
多为经营钢材、螺丝等五金材料的店铺，很容易产生越门、
占道等现象，通过‘市容示范商户’评选，促进商家自管自
治，店铺间能互相对比整改，营造创先争优的好氛围。

古塘城管部门相关负责人还表示，下一步，该项机
制成熟后，也会根据试点路段的成效继续推广应用到其
他路段。

记者 边城雨 通讯员 徐小云

慈溪城管开展“市容示范商户”评选
店铺不文明经营行为几乎不见了

走进城管 关爱民生
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现场 大部分荷花含苞待放

后塘北岸的这片荷花，颇有几分“大隐隐于市”的味
道。因为一侧的工地仍在施工，再加上四周有茂密的树
木掩映，若不是刻意寻找，很难发现河岸边还种了那么
一大片荷花。

倒是站在后塘河南岸的五一广场，隔着宽阔的河
面，能够欣赏到荷花在微风中摇曳生姿的曼妙。6月18
日午后，当记者找到这片荷花时，看到有三三两两的摄
影爱好者来这里拍照。这片荷花，部分种在河岸边，部
分种在被小径隔开的水域。人走在中间，颇有几分”人
戏莲叶间“的感觉。

眼下，大部分荷花含苞待放，不过也有部分“心急”
的，花瓣已经舒展开来，在河边微风的轻拂下摇摆。

解密一 为何荷花出淤泥而不染？

从古至今，吟诵荷花的诗词不胜枚举，最深入人心
的，莫过“出淤泥而不染，濯清涟而不妖”这句了。

记者在后塘河边也看到，部分种在小径旁的荷花，
覆盖其上的水并不深，甚至能看到脏兮兮的淤泥和石
块。那么，为何从淤泥中长出来的荷花洁净无染呢？

宁波市植物园园艺部高级工程师徐绒娣说，荷叶在
不同的发育阶段会形成不同的叶，简单来说，浮于水面
的被称为“荷钱”，也被叫做“钱叶”；略大于“荷钱”，但因
为柄比较软不能自立的，叫做“浮叶”；叶柄高而粗硬，挺
出水面立于空中的叶，叫做“立叶”。

荷花的叶在出泥前，是对折卷成筒状的，紧贴叶柄
成直线，泥巴粘附不上；而且叶的表面有保护组织，如角
质、蜡质，能起到防水的作用；花蕾也是如此，出泥前有
萼片包裹，层层紧抱，防止水和泥巴进入。

解密二 为何荷叶上常有滚圆水珠？

“优昙初现叶团团，错落明玑走碧盘”，这是古人专
门用来描写荷叶上露珠的诗。

市植物研究专家林海伦说，这种现象的出现和荷叶
的疏水特性有关。伸手去摸一下荷叶，通常给人的感觉
是很光滑的。有人或许会说，就是因为表面光滑，所以
水才无法停留。其实，并不完全如此。荷叶的表面是十
分粗糙的，有蜡质乳头状突起，有毛绒感。

这种特殊的构造，简单来说，就像是一座座毗连的
山峰，当水落在荷叶上时，就会比较容易形成水珠，随风
滚动，但不会浸湿叶面，而且还能带走叶面的污物。

从某种程度上来说，荷花不仅是“出淤泥而不染”，
甚至可以说是“出水也不染”。

解密三 为何说“一池荷花皆入菜”？

娇艳的荷花能看；白净的莲藕，碧绿的莲蓬能吃
……是不是觉得荷花“全身都是宝”？

荷叶，纤维粗，直接拿来吃恐怕是难以下咽的，不过
可以用来包裹食物，有提香的作用，像荷叶粉蒸肉，荷叶
包粽子等；莲蓬，其中的莲子圆润似玉，有清血、散瘀、益
胃、安神的功效；莲藕，同样具有清淤凉血、清热止渴、开
胃的作用，生食、烹食、磨粉、煮粥皆可。不过，“全身是
宝”的荷花并不是我们在公园里看到的荷花。

我们平时在公园里看到的是花莲，花虽然美，但出
产的莲藕个头不大，一般只有大拇指粗细；适合食用的
是藕莲和籽莲，其中，藕莲的花多为白色，但很少开花，
结出的藕比较粗壮，就是我们通常说的“菜场藕”；籽莲
则以粉色花居多，果实饱满，一般多用来食其莲子。

目前，我市可以观赏到荷花的地方主要有日湖公
园、绿岛公园、青林湾公园、院士公园二期、东部新城甬
新河沿岸、植物园、梁祝公园，还有鄞州走马塘村荷花
塘、镇海招宝山景区池塘等。此外，今年奉化西坞街道
虎啸刘村前，也有一块百亩荷塘即将迎来花期。

记者 石承承 通讯员 朱琼


